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在经过一段不短时间的价格
暴涨之后，太过让人心惊肉跳的
比特币连带着各种数字货币终于
被叫停——比特币中国数字资产
交易平台停止新用户注册，并将
于9月30日停止所有交易业务。

纵观以比特币为代表的数字
货币的发展“史”，其在国内走到
这一步似乎有点理所当然，过浓
的 投 机 和 风 险 基 因 决 定 了 其 宿
命，但受其影响，刚刚“崭露头
角”并被广泛认同的比特币底层

“黑科技”——区块链技术也开始
受到质疑。

好在，在这种苗头刚刚出现
之时，不少业内专家纷纷表态，
此次监管层关停虚拟货币交易平
台并非针对其背后的区块链技术。

一直以来，人们的目光大多
关注在比特币本身，以于其背后
这一个出镜率很高的“黑科技”
知之甚少。大众有这种误解情有

可原，这就需要业界以及媒体能
对其做出一个更为深刻和透彻的
解读。

区块链到底是什么？
较为官方的解释：区块链是

分布式数据存储、点对点传输、
共识机制、加密算法等计算机技
术的新型应用模式。其中，共识
机制是区块链系统中实现不同节
点之间建立信任、获取权益的数
学算法。区块链本质上是一个去
中心化的数据库，作为比特币的
底层技术，区块链是一串使用密
码学方法相关联产生的数据块，
每一个数据块中包含了一次比特
币网络交易的信息，用于验证其
信息的有效性和生成下一个区块。

估 计 多 数 人 对 此 还 是 有 点
“丈二和尚摸不到头”。没办法，
真正的“黑科技”一开始往往就
是这么脱离大众而“高大上”地
存在。而区块链技术则是借比特

币之名开始广为人知，但区块链
又不仅限于比特币。

前段时间，国内首个医疗场
景的“区块链”项目落地，常州
市合作医联体携手阿里健康成功
地将最前沿的区块链技术应用于
常州市医联体底层技术架构体系
中，并已实现当地部分医疗机构
之 间 安 全 、 可 控 的 数 据 互 联 互
通，用低成本、高安全的方式，
解决长期困扰医疗机构的“信息
孤独”和数据安全问题。

如果，在医疗体系上的应用
还不足以让普通大众直接体验到
区块链技术的魅力，那么，前不
久中国首个高校区块链研究实验
室的成立，或许能让人一窥此项
技术的发展前景。该实验室致力
于 研 究 区 块 链 技 术 的 研 究 及 应
用，通过创新区块链技术应用场
景和模式，研究面向 4G/5G 环境
下多层代理自适应区块链技术，

研讨移动智能终端以合理的模式
参与区块链的小部分计算，让广
大手机用户以合理方式接触区块
链这一技术及应用。与此同时，
有区块链界“余额宝”的媒购区
块链电商也同期发布。每一个都
跟人们的日常生活息息相关。

比特币之外，以上这些只不
过是区块链技术应用的“冰山一
角”，其多元化的应用场景必将给
人们的生活带来更多便捷。

风险之外，我们不应该拒绝
创新，好的技术更不能被产品所
拖累。或许，在相当长的一段时
间内，我们还需要对大众普及比
特币不等于区块链技术，需要进
一步扯下其“黑科技”的面纱而
直面大众。毕竟，科技最大的魅
力是需要能服务于大众，好的技
术也需要以科学普及的方式来帮
助其落地并最终产业化，而区块
链技术确实也值得我们为此付出。
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自2011年5月1日刑法修正案 （八） 将
醉驾纳入刑罚后，人们对酒驾和醉驾的危害
性的认识上升到了一个前所未有的高度。人
们在鄙视酒驾和醉驾的机动车驾驶人时，也
在传播着一些有趣的信息，在不少新媒体或
自媒体中看到，吃腐乳、糟卤制作的食物、
喝酒酿（醪糟）后，会出现体内酒精含量超
标等情况，而在查处酒驾的实际执法工作
中，也确实遇到过因食用含酒精食物，出现
呼气时酒精检测数值超标的案例。那么我们
通常吃的含酒精食物是否会引起人体血液酒
精超标呢？笔者在此与大家进行讨论。

呼气酒精分析仪器诞生于 1954 年，随
着科学技术的发展尤其是传感器和电子设备
的进步，呼气式酒精检测仪的种类不断地丰
富，检测的结果也越来越准确，越来越科
学。根据国家标准《呼出气体酒精含量检测
仪》GB/T21254的相关要求，交警日常执法
使用的呼气式酒精测试仪，是通过检测人体
肺深部气体后运用肺深部气体中的酒精含量
与血液中酒精含量的换算关系，从而显示出
人体内血液酒精含量，达到酒精检测的目
的。

误食引起酒驾一般有以下三种情形：一
是食用了含酒精的食物，如酒酿（醪糟）腐
乳、糟醉以及使用酒精腌制的炝醉虾、蟹等食
物，一次食用量只要不是特别大，相对是安全
的；二是服用了含酒精类药物，如：藿香正气
水等，由于其本身含一定数量的酒精成分（市
售的如藿香正气水酒精含量可能大于15%，几
乎相当于低度酒），存在一定风险，建议驾车
时不要使用；三是食用了可能含有机挥发物质
的食物或水果，如口香糖可能含醇类挥发物
（如木糖醇口香糖），而荔枝、水蜜桃等水果可
能含挥发性有机酸类，在食用上述物质后未漱
口，在检测时可能会产生“酒精”的阳性反
应，此类情况一般酒精度显示不会太高，在这
种情况下对酒精检测结果产生异议，建议漱口
后再进行酒精检测。

还有人经常问，饮酒后多长时间可以酒
驾？这就是所谓的酒精的安全用量，即喝多
少酒或者喝点酒休息多长时间就不会超标。
笔者曾经参与过关于酒精动力学的研究，研
究结果表明，酒精的吸收和代谢与人体生理
状态、饮酒时胃的充盈程度、食物结构等因
素有关。比如说在饮酒时伴食蛋白质、脂肪
含量较为丰富的食物，其血液中的酒精吸收
时间会延长，而如果是空腹状态，饮酒后血
液内酒精含量升高较快。在实验酒精动力学
研究的标准状态下（伴食并在规定时间内饮
用规定酒精量），饮用150毫升52度的高度
白酒，血液中的酒精含量约为 40-100mL/
100mg。从以上实验可以看出，酒精的代谢
是受多重因素的影响。因此，笔者认为没有
什么安全的饮酒量，也不赞成冒险进行不负
责任的实验。 （下转第二版）

科普时报讯 在以“具有全球影响
力的科技创新中心：格局与使命”为主
题的2017浦江创新论坛上，由科技日
报社承办的以探讨科技传媒未来发展方
向为主题的“创新文化塑造与科技传
媒”文化论坛同期举办。

论坛由科技日报社副总编辑郭姜
宁主持。在论坛的主旨演讲阶段，科
技日报副社长房汉廷作了 《未来已
来，媒体融合及其传播形态的变化》
的主题报告。他指出，今天来看信息
革命已经不是来不来的问题，而是就
在人们中间；大学生科技报社社长，
科技日报社策划运营中心主任冷文生

在发表主题演讲时表示，大学生科技
报要在线下开展一系列的实践和活
动，激励大学生群体创新创业，让学
校真正为企业提供源源不绝的创新动
力和人才。中国科技网总编辑刘峰做
了主题为《智能媒体与智库媒体：科
技传媒转型战略》的主旨演讲，他认
为，在媒体转型的过程中，需要重塑
大数据技术、智能分类和精准推送的
优势。科普时报总编辑尹传红则重点
介绍了由科技日报社主办的全国性综
合性的科普周报——《科普时报》，他
表示，《科普时报》的逆势创刊以及一
个全面的科普平台正式上线，这两者

互有关联、互为交融的媒体诞生不是
简单的传统媒体的回归，而是科技日
报社整合现有的资源，打造科普全媒
体平台的重要举措。

此外，论坛还邀请到包括人民日
报社研究部主任崔士鑫、36氪集团高
级副总裁奚伟等多位业界大咖嘉宾分
享“创新文化塑造与科技传媒”主
题，就“科技创新与创新文化之间的
关系”“新形势下科技传媒的内涵、
使命和发展趋势”“科技传媒在创新
文化塑造中的地位和作用”等话题展
开热烈讨论，共同探讨科技传媒的未
来发展之路。 （陈文）
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好 的 技 术 不 应 被 产 品 拖 累
□ 陈 杰
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经常有人问经常有人问：：为什么吃荔枝也会为什么吃荔枝也会““被酒驾被酒驾”？”？喝了酒之后喝了酒之后，，多长时间多长时间
驾车才不算酒驾驾车才不算酒驾？？自醉驾入刑后自醉驾入刑后，，人们对酒后驾车的危害性的认识提升到人们对酒后驾车的危害性的认识提升到
了一个前所未有的高度了一个前所未有的高度。。由于人们对酒后驾车的检测和食用含酒精食物等由于人们对酒后驾车的检测和食用含酒精食物等
情况的误区情况的误区，，在社会上出现了一些误导公众的信息在社会上出现了一些误导公众的信息。。科普时报约请全国道科普时报约请全国道
路交通事故处理专家侯心一撰写的这篇文章路交通事故处理专家侯心一撰写的这篇文章，，结合查处酒驾时经常碰到的结合查处酒驾时经常碰到的
一些问题一些问题，，通过对食用含酒精食物通过对食用含酒精食物、、酒精代谢规律等现象的分析酒精代谢规律等现象的分析，，做了较做了较
为深入的探讨为深入的探讨，，以期能够增进人们对酒驾相关知识的了解以期能够增进人们对酒驾相关知识的了解，，提高交通安全提高交通安全
意识意识，，减少酒后驾车现象减少酒后驾车现象。。

9月25日,“祝福祖国”巨型大花篮亮相天安门广场。花果篮内摆放柿子、石榴、苹果及牡丹等，寓意十八大以来，党和国家在各领域取得的辉煌成就，硕果累累。
跟大花篮同时亮相的还有“绚秋粉韵”和“绚秋绯红”两个自育菊花新品种，两款新品花色雅致、清新，观赏性极强，自然花期均为9月下旬至10月中下旬。其中“绚秋粉

韵”还有变色的绝活儿，在不同开花阶段，花色从鹅黄逐渐转为粉黄。 科普时报记者 胡利娟 摄

自育菊花自育菊花新品种新品种
亮相天安门亮相天安门广场广场

9月22日，湖北科学技术出版社
和北京自然博物馆在北京联合举办了
一个隆重的聚会，纪念《人之由来》
展陈三十周年并庆祝《人之由来》第
6版新书的发行。会上看到许多熟悉
的朋友，真是感慨万千。

30 年前，接手修改北京自然博
物馆的旧有人类起源展，我力图打破
旧观念，第一次从自然史角度出发，
以人体形态进化发展为主线，展现作
为生物物种之一“人类”的演化历
程，同时也展示个体的人如何因两性
性细胞的结合而发育为“成人”的过
程。这既是改革开放初期新型展陈的
尝试，也是我国博物馆同类展陈中的
创举。

没想到，这竟引来了一场风雨。三
十年后再回首，别是一番滋味在心头。

从科研到科普
1957 年，我考进复旦大学，师

从人类学家吴定良教授专修体质人类
学。1962 年毕业后，受聘于中国科
学院古脊椎动物与古人类研究所，从
事古人类学与史前考古学研究。1979
年，我转入北京自然博物馆，从事人
类学与博物馆研究。

我走上科普创作的道路，源自于
1971 年在浙江博物馆筹办“劳动创
造人”科普展。自此以后，我以人类
起源为主要题材，创作和发表了不少
科普作品，早期成书的重要著作有

《人类起源的故事》、《人怎样认识自
己的起源》（上、下册）、《狼孩、雪
人、火的化石》、《震惊世界的失窃

案》和《人类探源》等。
1986年，我就任北京自然博物馆

业务馆长不久，即考虑对馆内原有人
类起源旧展览进行修改。我设想，重
新布展一定要革新观念，真正从自然
史的角度，尤其是自然科学的角度，
来阐述人类起源与进化的历史，以及
人类个体发育、发展的进程，从而打

破对人自身的神秘看法。
我将新展览命名为“人之由来”。

为了获知观众对未来展览内容的要
求，我将设想的展出内容，于1986年
由民族出版社先前出版了科普小册子

《人之由来》，以后该小册子还被译成
了维吾尔文、朝文等多种少数民族文
字。读者的反响还不错，实际上这也
为未来的展览作了广泛宣传。

遭遇争议
1988年，《人之由来》展在预展期

间又广泛听取了改进意见，特别是
1988年7月23日首都众多博物馆和大
专院校的专家和领导们，对展览内容
和展出形式进行了严格的审查，高度
评价的同时，并提出许多中肯的建议。

经过必要修改之后，《人之由
来》展本拟当年8月对外开放，不意
遭遇到争议，上级审查后提出需要修
改三处，否则不予批准展出。

消息一出，该展览引起社会广泛
关注。经过协调，新展览被推迟到
10 月，才正式对广大观众展出。展
览受到广大观众的热烈欢迎，光开幕
那天，观众人数就有近2万人，场面
十分热烈。 （下转第七版）

周国兴（左）在整改后的展板前（1988年）

回望 《人之由来》 三十年
□ 周国兴
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